



Les effets d'un retour en société prolongé : analyse des résultats

L'étude a pu être menée avec la participation de huit services en particulier :

- RepR
- APO
- Dispositif Relais
- SCAPI
- Le Pont
- L'Après
- CAPITI
- L'Ambulatoire-Forest

Dès lors, 53 personnes ont pu bénéficier d'Interruption de l'Exécution de la Peine et ont pu expérimenter un retour en société sur un temps relativement long.

Méthodologie

Nous avons demandé aux services participants de classer sous un ordre d'importance les effets positifs et négatifs observés auprès de leurs bénéficiaires ayant vécu un retour en société prolongé dans le cadre des IEP. Pour chaque bénéficiaire le service pouvait compléter entre 1 et 3 avantages et/ou entre 1 et 3 inconvénients, ce qui a donné un total de 117 réponses pour les avantages et 43 réponses pour les inconvénients.

Résultats

Selon l'analyse des services participants, 44% (23 bénéficiaires) ont pu expérimenter de manière positive le temps à l'extérieur de la prison dans le cadre des IEP sans difficulté relevée. Contre 11% (6 bénéficiaires) pour lesquels le retour en société n'a été que négatif. 45% (24 bénéficiaires) ont pu expérimenter de manière constructive, tout en étant confronté à certaines difficultés.

Au niveau des effets avantageux observés par les services, en pourcentage (nombre de réponses) :

Les effets	Avantage principal	1 ^{er} avantage secondaire	2 ^{ème} avantage secondaire	TOTAL
Réactiver/expérimenter les liens sociaux et familiaux	21,5% (10)	33,5% (14)	32% (9)	28% (33)
Faciliter la recherche de formation-emploi	34% (16)	26% (11)	14% (4)	26,5% (31)
Faciliter la mise en ordre administrative	34% (16)	7% (3)	21,5% (6)	21,5% (25)
Identifier les ressources personnelles	4,5% (2)	12% (5)	18% (5)	10% (12)
Faciliter la fréquence des entretiens dans notre service	2% (1)	7% (3)	11% (3)	6% (7)
Faciliter la recherche d'un hébergement	2% (1)	9,5% (4)	0% (0)	4,5% (5)
Faciliter le soin	2% (1)	5% (2)	3,5% (1)	3,5% (4)
TOTAL	100% (47)	100% (42)	100% (28)	100% (117)

Ces résultats mettent en évidence trois effets prioritaires - liens sociaux/familiaux, recherche formation/emploi, mise en ordre administrative - valant à eux seuls plus de 75% des réponses. Ces éléments sont fondamentaux dans la concrétisation d'un plan de reclassement. L'accès au logement et au soin n'ont qu'un résultat faible, reflétant sans doute une réalité propre au public justiciable sortant (ou en voie de sortie) de prison.

Au niveau des effets négatifs observés par les services, en pourcentage (nombre de réponses) :

Les effets	Difficulté principale	1 ^{er} difficulté secondaire	2 ^{ème} difficulté secondaire	TOTAL
Nouveau délit commis	16,5% (5)	0% (0)	100% (1)	14% (6)
Rechute dans la consommation	3,5% (1)	33,5% (4)	0% (0)	11,5% (5)
Pas de lieu d'hébergement stable	10% (3)	16,5% (2)	0% (0)	11,5% (5)
Réseau social et familial défaillant	26,5% (8)	25% (3)	0% (0)	25,5% (11)
Non-respect des conditions	6,5% (2)	0% (0)	0% (0)	4,5% (2)
Non continuité du suivi	33,5% (10)	25% (3)	0% (0)	30% (13)
Moins fréquent pour les entretiens	3,5% (1)	0% (0)	0% (0)	2% (1)
TOTAL	100% (30)	100% (12)	100% (1)	100% (43)

Il est intéressant d'observer que pour un quart des bénéficiaires pour lesquels les services ont identifié des difficultés liées à la sortie prolongée (30 sur les 53 recensés) c'est le réseau social et familial qui a posé problème. Pour quasi un tiers, ces sorties prolongées n'ont pu être moteur pour maintenir une continuité de suivi.